UNITÉ 9


L'ACNE

L'acné est surtout une maladie de l'adolescent, elle n'est pas grave en soi mais les problèmes esthétiques qu'elle entraîne va avoir un retentissement psychologique plus ou moins important à cet âge, période de transformations physiques importantes et de recherche amoureuse. 

L'acné est due à l'accumulation de sébum sécrété par les glandes sébacées dans le canal pilaire (pore de la peau où se trouve un poil). Sous dépendance des androgènes (hormones mâles), cette sécrétion est maximale à l'adolescence et en particulier chez le garçon.Ce sébum joue un rôle majeur dans l'élasticité de la peau: en quantité insuffisante, la peau est sèche (« elle tire »), en excès elle prend un aspect huileux et le sébum va obstruer les pores de la peau, c'est le comédon. 

Ce comédon peut ensuite être envahi de bactéries particulières, responsables de la suite des événements. 

En effet, l'acné peut prendre plusieurs aspects, par ordre de croissance dans la gravité : 

-lésions rétentionnelles simples (accumulation de sébum) : 

 microkyste = comédon fermé se manifestant par un léger relief (voir photo ci-dessous) ; point noir = comédon ouvert ou "ver de peau" (en le pressant le sébum sort en un filament évoquant un ver).

-lésions inflammatoires : 

Papules de 1 à 4 mm, entourées d'une aréole inflammatoire. 

Pustules, un peu plus grosses que les papules, franchement inflammatoires et le plus souvent surinfectées, elles peuvent s'évacuer ou constituer des nodules. 

Nodules, ils ont une évolution prolongée et peuvent laisser une cicatrice, une fois évacués.

-lésions tardives ; kyste = comédon encapsulé pouvant persister indéfiniment (surtout dans le dos).

cicatrices = microcratères, ou cicatrices en relief, au pire le visage a un aspect grêlé.

Le Traitement : 

Il faut agir avant que l'acné ne laisse des cicatrices, donc le plus tôt est le mieux. 

D'abord : Ne pas presser les boutons, ça va aggraver l'inflammation et favoriser les cicatrices. 

Supprimer, si possible, les produits favorisant l'acné : 

-androgènes, progestatifs androgéniques, barbituriques, dérivés de la cortisone, iode, brome, lithium, vitamine B12, isioniazide, disulfirame, ciclosporine. 

-huiles industrielles, application de topiques gras sur la peau. 

Le traitement sera long : au moins 6 mois parfois plusieurs années, donc il ne faut traiter que si le sujet est motivé. D'autant que les premiers résultats n'apparaîtront qu'au bout de 1 à 2 mois. 

Nettoyer la peau avec un savon acide ou un lait de toilette. 

Pour le garçon, le rasage électrique doit être préconisé. 

Eviter l'exposition au soleil : s'il améliore l'acné dans un 1er temps, il l'aggrave ensuite rapidement par épaississement de la peau. 

En cas de contraception, certaines pilules sont recommandées mais non remboursées (Diane 35 par exemple) .

Dans l'acné rétentionnelle : 

-vitamine A acide : Par exemple Abérel crème ou Antibio-abérel gel 

-éventuellement nettoyages de peau par un dermatologue ou une esthéticienne. 

Dans l'acné inflammatoire : 

-Peroxyde de benzoyle : Par exemple Pannogel 5, (parfois 10), une application le matin. 

-ou antibiotique locale : Erythromycine, Erythrogel .... 

- antibiotique de la classe des tétracyclines, par voie orale. Contre indiqué chez la femme enceinte. Attention, il peut réagir en cas d'exposition solaire (coup de soleil très rapide). 

Dans les cas d'acné très sévère avec kystes nodulaires de plus de 1 cm : l'isotrétinoïne a transformé la vie des patients. De par ses effets secondaires possibles il nécessite un suivi médical, et, chez la femme, une contraception orale obligatoire en raison des risques de malformations congénitales en cas de grossesse. 

I. LEXIQUE. MOTS À PLUSIEURS SENS. MOTS DE LA MÊME FAMILLE

Acné -n.f.Toutes les affections de la peau caractérisées par une lésion ou un trouble fonctionnel des glandes sébacées ou pilosébacées.

Sébum - n.m. Matière sécrétée par les glandes sébacées, qui lubrifie et assouplit la peau et les poils
Séborrhée- n.f. Production exagérée de sébum.
Sébacé,e - adj.1 Qui est de la nature du suif; 2. Relatif au sébum.
Pilaire -adj. Qui a rapport aux poils.
Comédon- n.m. Petit cylindre de matière blanchâtre, noire au sommet, siégeant surtout au visage, dû à une lésion des glandes sébacées.
Ver- n.m. Animal invertébré de forme allongée, au corps mou, contractile, dépourvu de membres, souvent divisé en segments et dont la tête est peu ou point distincte.
Papule- n.f. 1.Petit gonflement sur une surface plane; 2. Méd. Lésion cutanée, circonscrite, contenant du pus.
Bouton -n.m. 1. Petit corps arrondi qui pousse sur les plantes et d’où naissent 

fleurs et feuilles; 2. méd. Élevure cutanée plus ou moins colorée
Épaissir (v. 2eme gr.) Rendre plus épais
II. AVEZ - VOUS BIEN COMPRIS?

· Combien types d’acné connaissez-vous?

· Quels sont les problèmes esthétiques que l’acné pose aux adolescents et non seulement?
· Quelle est la cause qui provoque l’apparition de l’acné?
· Comment est-ce que le sébrum influence-t-il l’élasticité de la peau?
· -Qu’est-ce que le comêdon?
· Comment peut-on traiter l‘acné?
· Quelles sont les conséquence d’une acné qui n’est pas traitée?
· Quelle est la différence entre l’acné rétentionnelle et l’acné 
inflammatoire?
· Quelles autres maladies de la peau connaissez-vous?
III. Synonymes:

· obstruer = bloquer

· évacuer = éliminer
· un suivi = une surveillance
Antononymes:

· insuffisant,e  suffisant,e 
· sec, sèche  humide

· plus tôt  plus tard

IV. UN PEU DE… GRAMMAIRE :

LES VERBES IMPERSONNELS

Ils s’emploient à la IIIe personne du singulier, sans référence à un sujet déterminé.

Falloir – a trebui

If faut qu’il parte demain

Il y a des verbes impersonnels qui expriment des phénomènes naturels

Exemples: 

· neiger

· pleuvoir
· bruiner (a bura)
· tonner (a tuna)
· éclairer (a flugera)
Les verbs s’emploient à l’infinitif, à la IIIe personne de l’infinitif, accompagnés par le pronom neutre il.

· Il pleut depuis deux jours.

· Maintenant il neige

D’autres locutions verbales impersonnelles se construisent à l’aide du verbe faire pour exprimer l’état du temps:

· if fait beau

· mauvais

· jour

· nuit

· frais

· sec

! REMARQUE:

Aux temps composés, tous les verbes impersonnels se conjuguent avec l’auxiliaire “avoir”

Hier il a plu

Les expressions impersonnelles “il y a”, “il est”, “il s’agit”, s’emploient très souvent dans le langage courant.


“Il n’y a pas de fumée sans feu”

Certains verbes personnels s’emplient comme impersonnels:

Sembler: Il semble (se pare)

Tomber: Il tombe de la neige

Venir: Il venait chaque jour

Lorsque le verbe “être” est suivi d’un adjectif ou d’un substantif ou par des expressions impersonnelles:

· Il est probable

· Il est possible

· Il est temps 

· Il est bon

La conjugaison des verbes impersonnels

	Falloir = a trebui

Le présent

Il faut 
	Passé composé

Il a fallu


	Imparfait

Il fallait



	Plus que parfait

Il avait fallu
	Passé simple

Il fallut
	Passé antérieur

Il eut fallu

	Le futur

Il faudra
	Futur antérieur

Il aura fallu
	Conditionnel présent

Il faudrait

	Conditionnel passé(Ie forme)

Il aurait fallu
	Conditionnel passé(IIe forme)

Il eût fallu
	Subjonctif présent

Qu’il faille



	Subjonctif passé

Qu’il ait fallu


	Subjonctif passé

Qu’il fallût
	Subjonctif plus que parfait

Qu’il eût fallu

	Infinitif présent

Falloir
	Participe passé

                             Fallu,e


! Remarque:

Le verbe “falloir” a une forme composée “S’en falloir”(a lipsi) qui se conjugue avec l’auxiliaire “être”. Il est toujours impersonnel. 

La conjugaison des verbes défectifs

Les plus usités verbes défectifs sont:

Choir- a cădea(+ AVOIR)- Ind. Pés.: Je chois, tu chois, il choit, ils choient; Passé simple: Je chus; Futur simple: Je choisirai; Participe passé: chu

Clore- a închide(+ AVOIR)- Ind. Prés. Je clos, tu clos, il clot, ils closent; Futur: Je clorai; Cond. Prés. Je clorais; Impératif: clos; Subj. prés. Que je close; Participe prés. Closant; Participe passé: clos,e.

Déchoir-a decădea(+ être)

Faillir- a greşi, a fi pe punctul de (+ avoir)

Luire- a luci(+ AVOIR)

Saillir- a ţâşni(+ AVOIR)

Traire- a mulge(+ AVOIR)

Tisser- a ţese(+ AVOIR)

Trausir- a rebegi(+ ÊTRE)

La voix pronominale

	Se laver- a se spăla

Indicatif pésent

Je me lave

Tu te laves

Il se lave

Nous nous lavons

Vous vous lavez

Ils se lavent


	Passé composé

Je me suis lavé(e)

Nous nous sommes lavé(e)(s)


	Imparfait

Je me lavais 

Nous nous lavions



	Plus que parfait

Je m’étais lavé(e)

Nous nous étions lavé(e)(s)
	Passé simple

Je me lavai

Nous nous lavâmes


	Passé antérieur

Je me fus lavé

Nous nous fûmes lavé(e)(s)

	Futur simple

Je me laverai

Nous nous laverons

Conditionnel passé (IIe forme)

Je me fusse lavé(e)

Nous nous fussions lavé(e)(s)


	Futur antérieur

Je me serai lavé(e)

Nous nous serons lavé(e)(s)

Impératif présent

Lave-toi!

Lavons-nous!

Lavez-vous!


	Conditionnel présent

Je me laverais

Nous nous laverions

Conditionnel passé(Ie forme)

Je me serais lavé(e)

Nous nous serions lavé(e)(s)

	Subjonctif présent

Que je me lave

Que nous nous lavions


	Subjonctif passé

Que je me sois lavé(e)

Que nous nous soyons lavé(e)(s)


	Subjonctif imparfait

Que je me lavasse

Que nous nous lavassions



	Subjonctif plus que parfait

Que je me fusse lavé(e)

Que nous nous fussions lavé(e)(s)


	Infinitif présent

Se laver


	Infinitif passé

S’être lavé(e)



	Participe présent

Se lavant


	Participe passé

S’étant lavé


	Gérondif

En se lavant




! Remarques sur les verbes pronominaux

1.Le deuxième pronom qui accompagne les verbes pronominaux est complément direct ou indirect:

- Je me lave.

     c.o.d.

· Je me lave les mains.

     c.o.i.

2.Aux temps composés, les verbes pronominaux se conjuguent avec l’auxiliaire “être”:

· Elle s’est couchée à neuf heures du soir.

3.Le participe passé de ces verbes s’accorde en genre et en nombre avec le sujet.

· Elle s’est habillée très vite.

4.À la forme négative, la négarion “ne” précéde les pronoms personnels réfléchis; la négation

 “pas “ se place après le verbe et aux temps composés devant le participe passé:

· Il ne se lave pas bien.

· Il ne s’est pas lavé vite.

La voix passive
Remarques sur les verbes passives

1. La voix passive est formé à l’aide de l’auxiliaire “être” et le participe 

passé du verbe à conjuguer.

Exemple:

· Tu  est admirée par ton frère.

2. Le participe passé du verbe à la voix passive s’accorde en genre et en nombreavec le sujet.

· Ils  sont aimés par leurs amis.

Remarques sur la forme interrogative

1. À la forme interrogative, le sujet  est placé après le verbe:

· Parles-tu français?

2. Lorsqu’on utilise la locution “est-ce que” on ne fait pas l’inversion du pronom personnel sujet par rapport au verbe.

· Est-ce que tu finis cet exercice?

3. Dans certaines situations, l’intonation interrogative peut exprimer une question.

· Vous parlez français?
Remarques sur la forme négative

1. Aux temps simples, la négation “ne ” précède le verbe, tandis que “pas”

 suitle verbe.

· Il ne vient pas chez vous.

2. Aux temps composés les deux négations ne…pas encadrent l’auxiliaire.

· Tu n’es pas arrivé.

3. À l’infinitif présent, à la forme négative, les deux négations précèdent le

 verbe.

· Ne pas fumer!

4. À la voix passive l’auxiliaire est encadré par les deux négations.

· Je n’ai pas été aimée par ma sœur.

V. EXERCICES:

1. Remplacez les espaces par un verbe impersonnel:

· En hiver il….. froid.

· Hier il….. très chaud.

· Nous sommes en automne, il…..

· C’est un orage, il…..et il…..

2. Employez l’expression “il y a” à tous les temps de l’indicatif, à la forme affirmative, négative et interrogative.

3. Choisissez l’expression appropriée:

· Laisse-moi me reposer; je suis(beaucoup/très/autant) fatiguée.

· Elle ne m’a pas téléphoné(depuis/chaque/ça fait) plusieurs semaines.
· Il m’énervait!(Alors/parce que/il y a) je lui ai dit de sortir.
· Je le voyais souvent,(depuis/trop/car) nous travaillons dans le même
 bureau.
· On ne s’est pas arrêtés(assez/donc/parce qu’) on n’avait pas le temps.
· Je n’allais pas au cinéma (beaucoup/assez/aussi) souvent qu’elle.
· Ma voiture est tombée en panne; (si/donc/pendant) je suis arrivé en 
retard.
· Ça suffit! On a (très/puisq
ue/assez) travaillé.
4. Choisissez le temps verbal qui convient:

1. Le lendemain il se ….. qu’il s’était trompé avec elle.

· rend compte

· rendit compte

· rendu compte

· rendait compte

2. Après ….. une heure, nous sommes partis.

· être

· attendre

· avoir attendu

· l’attente

5. Choisissez la forme qui celle du présent ou du subjonctif:

· que tu comprends

· que tu comprennes

· que je croie

· que je crois

· que vous travaillez

· que vous travailliez

· que tu veuilles

· que tu veux

6. Mettez à la forme négative:

1. Je désire quelque chose.

2. Nous avons déjà visité la France.

3. Quelqu’un est entré dans le magasin.

4. Paul prend toujours du sucre avec son café.

5. Al Bloom est encore président de Swarthmore.

6. Jeanne a tout mangé au restaurant hier.

7. Tout est cher à Paris.

8. Carole regarde quelque chose par la fenêtre.

9. Claude a des frères.

10. Tout le monde aime ce film.

7. Même exercice:

1. Est-ce que vous avez bu du lait ce matin?

2. Il est toujours chauffeur de bus?

3. Elles sont déjà allées en Italie?

4. As-tu visité le musée de Sciences?

5. Les Dupont sont déjà partis en vacances?

6. Vous avez rendez-vous avec quelqu’un?

7. Nous avons quelque chose de prévu pou ce week-end?

8. Ils ont déjà réservé leurs places?

9. Elle est toujours avec Marc?

10. Tu as déjà donné la cassette au professeur?

8. Choisissez les réponses correctes:

1. Où es-tu Mika?- Je suis….. ma chambre.

· il y a

· a

· dans

2. Tu vas à l’école maintenant?- Oui, j’….. vais.

· en

· eu

· y

3. ….. heure est-il?- Il est huit heures.

· Quel

· Quelle

· Que

4. Il….. beau?- Non, il pleut.

· finit

· fait

· est

5. ….. vite, sinon tu vas être en retard.

· Mange

· Manges

· Mangez

6. ….. parle pas trop fort, j’ai mal à la tête.

· ne

· me

· jamais

7. Tu mets combien de sucre dans ton café?- J’….. mets deux.

· y

· ai

· en

8. Téléphone-….. ce soir.

· me

· moi

· je

9. À qui parles-tu?- Je parle à mon ami Jacque ….. téléphone.

· au

· sur

· en

10. Tu connais mon ami?- Oui, je….. connais.

· la

· le

· lui

11. Dis bonjour à Jacques.- Oui, je vais ….. dire.

· les

· lui

· leur

12. Tu peux me prêter ton parapluie?- Oui, je te…..prête.

· les

· le

· lui

13. Je …..dépêche parce qu’il est tard.

· te

· lui

· me

14. Je ….. vers cinq heures.

· rentres

· rentreai

· rentrons

15. Tu dois aller à la banque, Mika?- Non, j’y …..déjà allée hier.

· suis

· ai

· dois

16. ….. – tu pris tes livres?- Oui, je les ai pris.

· Es

· As

· Vas

17. Tu as bien….. ? – Non, pas trop.

· Travaille

· travaillé

· travaillerai

18. J’…..fatiguée hier soir.

· avais

· ai

· étais

19. Ce matin, j’ai….. des rêves, je….. avec un homme que je ne connaissais pas.

· fait

· fais

· faire

20. Dans mes rêves, je ….. avec un homme que je ne connaissais pas

· voyais

· parlais

· vois

21. J’ai téléphoné à Jacques hier soir, mais il n’….. pas rentré.

· était

· est

· avait

22. Il était ….. pour aller au cinéma.

· sorti

· vu

· rentré

23. Jacques a trouvé la personne ….. il cherchait.

· qu’

· qui

· don’t

24. C’est une actrice….. on parle souvent en ce moment.

· que

· don’t

· qui

25. C’est qui a eu un grave accident l’année dernière.

· celles

· celle

· ceux

9. Conjuguez à la forme affirmative, négative et interrogative:

· répondre aux questions;

· lire un journal;

· regarder un jardin;

· partir en vacances;
· 10. Traduisez en français:

· Vei veni mâine după-amiază la consultaţie?

· Da, mă voi prezenta atunci când am fost programat.

· Va trimite reţeta verişoarei tale aşa cum a promis?

· Vom vedea, nu ştiu ce să-ţi spun acum.

· Vor merge să testeze acest medicament pe piaţă săptămâna viitoare.

· Ai fi citit acest capitol pentru examenul de mâine?

· Da, să fi avut timpul necesar!

· Aş merge cu voi la acest spectacol de varietăţi, dar, din păcate, era foarte ocupat.

VI. LECTURE

Comment traiter le psoriasis

 
« On a de multiples traitements. Cela va des crèmes, pommades, lotions à la photothérapie par les UV et aux immunosuppresseurs » explique le professeur Jean-Luc Schmutz, chef du service de dermatologie au CHU de Nancy. Le psoriasis est actuellement sous les feux de la rampe en recherche dermatologique. D’une part parce qu’il touche beaucoup de monde, d’autre part parce que c’est une maladie aux multiples facettes (immunitaires, inflammatoires, héréditaires, psychologiques…) qui suscite la curiosité des chercheurs.

   
Il a fallu attendre l’arrivée des psoralènes, en 1974, pour avoir les premiers progrès dans le traitement du psoriasis. En 1978 sont arrivés les dérivés de la vitamine A (les rétinoïdes) et, plus récemment, à la fin des années 80, tout à fait par hasard, la ciclosporine et les immunosuppresseurs, des traitements destinés aux patients qui reçoivent une greffe afin d’éviter que l’organisme ne rejette le greffon. Or, parmi les greffés, il y avait des psoriasiques. Et ceux-ci, soumis à des traitements immunosuppresseurs, bénéficiaient d’une réduction importante des poussées de psoriasis. Depuis, on utilise les immunosuppresseurs dans cette maladie, à faibles doses bien sûr. 

Enfin, dans les années 1990, les dérivés de la vitamine D sont venus enrichir la gamme des médicaments contre le psoriasis. 

La tendance aujourd’hui est d’alterner systématiquement les traitements pour mieux s’intégrer dans la durée et trouver le meilleur compromis avec la qualité de vie. Cela permet aussi de limiter les effets toxiques cumulatifs de chaque traitement et d’éviter que le psoriasis ne s’y habitue.

Qualité de vie.

Pour l’instant, on ne guérit donc pas encore le psoriasis : on peut blanchir les poussées et obtenir des rémissions plus ou moins longues entre ces poussées. Les médecins s’accordent pour dire que l’indice de gravité de la maladie n’est pas la surface corporelle atteinte mais le ressenti par le malade et l’altération de sa qualité de vie. L’objectif du traitement est de restaurer cette qualité de vie, sans être trop contraignant pour le malade.

« Appliquer de la pommade tous les jours, cela altère aussi la qualité de vie!» souligne le Professeur Schmutz. « Il est plus facile de prendre un comprimé matin et soir que d’appliquer 3 fois par jour de la pommade. Cela peut vouloir dire, un quart d’heure à chaque fois, et être assez pénible à la longue, surtout quand il faut faire un shampoing à chaque fois, lorsque c’est le cuir chevelu qui est atteint. De même les UV sont très bénéfiques, mais la contrainte est qu’il faut venir trois fois par semaine dans un cabinet de dermatologie. Le traitement doit donc être décidé d’un commun accord entre le malade et son médecin en tenant compte de tous les aspects ».

Conseils prévention.

Le psoriasis, c’est la rencontre d’un terrain prédisposant et d’un facteur déclenchant, souvent d’origine psychologique. Mais on sait aussi l’influence de l’environnement. Des chercheurs ont mis en évidence une association entre tabac et psoriasis, surtout chez les femmes, et entre alcool et psoriasis chez l’homme. Pour cela aussi, évitez-les !

Quant à l’alimentation, il n'y a pas "UN" régime spécifique pour les personnes atteintes de cette maladie, mais il est conseillé d'avoir une bonne hygiène de vie, d'éviter la fatigue, le stress et le surmenage. 

Le soleil et les bains de mer sont excellents, mais attention aux coups de soleil qui aggravent la situation. Les cures thermales ont une efficacité reconnue et permettent aussi de se détendre et d'éliminer le stress.
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